
Economialavoro 
Al personale azioni fino al 30% del capitale e tre posti nel cda 

Rivoluzione alfAlitalia 
I dipendenti diventano azionisti, ed e pace 
• ROMA «Un accordo slorico, una 
formula magica». Dopo I'intesa sin-
dacale che da il via libera al piano di 
rilancio di Alitalia, si nsparmia sui 
costi ma non sugli aggettivi. E a ra-
gione: la pace siglata ieri mattina alle 
nove dopo ollre 17 ore filate di tratta-
liva e di quelle destinate a lasciare il 
segno. Non solo perche adesso si 
apre finalmenle una prospeltiva di 
futuro, sia pur difficile, per la princi-
pale compagnia aerea ilaliana, giun-
ta sull'orlo del precipizio. Ma anche 
perche per la prima volta viene pre-
vista in un accordo sindacale la pos-
sibilita di una massiccia presenza 
dei lavoratori nel capitale di un'a-
zienda, assicurando nel contempo il 
diritto ad alcune «postazioni» nel 
consiglio di ammmistrazione e nel 
collegio dei sindaci. It tutto senza 
esborso di denaro, ma come ricono-
scimento dei call di costo del lavoro. 

Altra novita che emerge dalla let-
tura del protocollo di intesa, e la defi-
nizione di un duplice binario con-
trattuale per gli assistenti di volo: fat-
ta sostanzialmente salva la condizio-
ne dei «vecchi» dipendenti, si delinea 
un nuovo percorso salariale e nor-
mativo per i «nuovi» assunti che ver-
ranno ingaggiati da una compagnia 
low cost, totalmente controllata dal
la casa madre. In cambio, pero, i sin-
dacati hanno ottenuto una vittoria di 
pnncipio- l'adesione di Alitalia all'i-
dea di un unico contratto nazionale 
del trasporto aereo i cui minimi val-

Alitalia, finalmente I'accordo. In cambio di risparmi per 
520 miliardi, i dipendenti otterranno azioni del gruppo e 
posti nel cda. Una compagnia low cost per gli assistenti di 
volo. Diminuira il personale di terra. Le condizioni per il ri
lancio della compagnia di bandiera vengono cost definite. 
L'intesa firmata da tutti i sindacati, tranne che dal Sulta che 
minaccia agitazioni. Verra consultata la base. Cempella: «£ 
un giro di boa. Ma i tempi per il rilancio sono stretti». 

OILDOCAMPKSATO 
gano per I'insieme del vettori ope-
ranti in Italia. Infine, va rilevata una 
svolta «comportamentale» significa-
tiva rispetto a tante altre vertenze del 
passato (Alitalia compresa): I'ac
cordo e stato raggiunto direttamente 
tra le parti, senza il rituale troppo 
abusato del coinvolgimento ministe-
riale. 

Ma veniamo ai dettagli dell'intesa. 
Piloti (182 miliardi), assistenti di vo
lo (164 miliardi), personale di terra 
(174 miliardi) sono impegnati ad 
un notevole incremento di produtti-
vita, pari a 520 miliardi. Verranno ri-
pagati, proporzionalmente alcontri-
buto di riduzione del costo del lavo
ro, attraverso azioni loro assegnate 
in occasione dei due aumenti di ca
pitale, di 1.500 miliardi ciascuno, 
che verranno lanciati quest'anno e 
nel primo semestre del prossimo. In 
questo iTiodo, i dipendenti si trove-
ranno a controllare almeno il 20% 

del nuovo capitale sociale. Potranno 
salire sino al 30%. Avranno anche di
ritto a tre rappresentanti in consiglio 
di ammimstrazione e ad uno nel col
legio sindacale. 

E veniamo alia nuova societa a 
basso costo, la cosiddetta Hcc (hi
ghly competitive company). All'ini-
zio dovevano essere due per com-
prendere piloti e assistenti di volo. I 
comandanti avranno un contratto di 
gruppo (con competitivita accre-
sciuta); hostess e steward nuovi as
sunti verranno ingaggiati dalla com
pagnia Hcc a costi piu bassi dei loro 
colleghiAlitalia Percirca400dique-
sti, tuttavia, e previsto il licenziamen-
to da Alitalia ed il passaggio all'Hhc. 
I trasfenmenti (che interesseranno 
soprattutto il personale piu giovane) 
saranno volontari, incentivati anche 
da prospettive di camera. Tra gli «an-
ziani» sono previsti in quattro anni 
900 esuben sotto forma di pensiona-

menti incentivati. Da 4.100, gli assi
stenti di volo direttamente a canco di 
Alitalia si ridurranno cosi a 2.600. 

Tagli in vista per il personale di 
terra che dovra scendere di circa 
2.030 unita: 700 attraverso i prepen-
sionamenti, 1.300 con incentivi alle 
dimissioni. Da 11.975 unita, il perso
nale di terra scendera a 10.539 al ter-
mine del piano quadriennale, nel 
duemila, I costi di ristrutturazione so-
nostati previsti in 800 miliardi. 

L'accordo e stato firmato da tutte 
le sigle sindacali presenti in azienda 
tranne che dal Sulta che lo contesta 
e minaccia la nmobilitazione genera
te immediata», In ogni caso, prima 
della firma defimtiva verra consulta
ta la base 

Come si diceva, le organizzazioni 
sindacali hanno sajutato con soddi-
sfazione l'intesa «E un vero giro di 
boa» commenta I'amministratore 
delegate, Domenico Cempella Tut
tavia, sottolinea pensando probabil-
mente al fatto che, una volta scritta 
I'intesa generate, bisognera poi en-
trare nei dettagli del piano, l'accordo 
«non e la fine dei problemi, ma la 
premessa di un lavoro non facile 
Abbiamo poco tempo per recupera-
re il divario che ci separa dai concor-
renti» «Raggiunta I'intesa con senso 
di responsabilita - commenta il mini-
stro dei Trasporti, Claudio Burlando -
la parola passa all'In per attivare la 
ricapitalizzazione senza la quale il 
piano non pud partire» Domenico Cempella, sotto Paolo Brutti Nuova Cronaca 

; : , :f« Parla Paolo Brutti, segretario della Filt Cgil che ha concluso il congresso 

«Cosi il modello tedesco mette le ali» 
«L'accordo Alitalia realizza gli obiettivi che c'eravamo fissa-
ti dal punto di vista contrattuale e della partecipazione». 
Questo il commento all'intesa di Paolo Brutti, segretario 
della Filt Cgil che ieri a Montecatini ha concluso il suo con
gresso. Per i Trasporti, proposti otto contratti nazionali con 
adeguamento automatico aH'inflazione reale, strumento 
utile per arginare gli scioperi selvaggi. Un consiglio di sor-
veglianza per la Fs-Spa. 

RAUL WITTENBMO 
• i ROMA. II congresso del sindaca-
to Cgil dei Trasporti, la Filt, si chiude 
il giomo stesso in cui finisce il tor-
mentone Alitalia, con un accordo 
che apre il consiglio di amministra-
zione ai rappresentanti dei dipen-
denli-azionisti al 20%. L'azionariato 
dlffuso nella compagnia e stato uno 
dei capitoli del congresso. E allora 
sentiamo il commento del segrelario 
generate della Filt, Paolo Brutti. 

Cogesttone in Alitalia? 
No, e codeterminazione perche in-
sieme alia partecipazione nel consi

glio di amministrazione e altrettanto 
importante la codeterminazione dei 
process! decisional' nell'organizza-
zione del lavoro. Qui c'e un avanza-
mento della stessa democrazia in-
dustriale Inoltre il modello tedesco 
e confermato dal fatto che i rappre
sentanti nel Cda non hanno poteri 
ne rappresentanza di natura sinda
cale nei rapporti fra I'azienda e i suoi 
dipendenti. 

Per il Cda, saranno deslgiarj dai 
sindacati o eletu dai dipendenti 
della compagnia? 

Eletti dai lavoratori, semmai il sinda-
cato pub ritagliarsi un ruolo di pro-
posta. Comunque con I'accordo 
realizziamo gli obiettivi principal) 
che ci eravamo prefissati, come la ri
capitalizzazione, il contratto nazio
nale del trasporto aereo, il rinnovo 
del contratto Alitalia. Spero che go-
vemo, Parlamento e Iri facciano la 
loro parte. 

Tomiamo al congresso. Modello 
tedesco anche nelle ferrovie, con 
la proposta di un consiglio di sor-
veglianza nella Fs-Spa? 

Proponiamo questo organo in cui la 
partecipazione dei ferrovieri e su ba
se elettiva, senza compitidiiniziativa 
sindacale, con la funzione di venfi-
care la corrispondenza fra la strate-
gia della Fs-Spa e i nsultati della ge-
stione d'impresa, promovendo la 
codeterminazione nell'organizza-
zione del lavoro, mentre per gli inve-
stimenti lo strumento fondamentale 
d'indinzzo resta il contratto di pro-
gramma con lo Stato. Inoltre nell'ap-
plicazione della direttiva Ue sulla se-
parazione fra rete e trasporto, pro-
niamoche i due tronconi distinti nel
le gestione restino all'interno del 
gruppo Fs 

Come vi ponete nei confront' del 
nuovo quadro politico? 

II nuovo quadro politico ha determi
nate) grandi attese e il governo deve 
esseme all'altezza con progetti di 
largo respiro, capaci di svilupparsi 
almeno nell'arco della legislatura. E 
il sistema del trasporti che proponia
mo e appunto uno di questi progetti, 
un grande progetto-paese 

Quando la mobiltta e bloccata da-

gli scioperi a raffica, non e un libra 
deisogni? 

Chiediamo al governo e alle parti so-
ciali di realizzare un grande accor
do, un altro 23 luglio '93, per i Tra
sporti. Un patio per fissare una nuo
va struttura contrattuale, importante 
per affrontare la fine dei monopoli e 
la mobilita del lavoro che si rendesse 
necessana Una struttura fatta di 
contratti nazionali per gli otto com-
parti del nostrasettore, edue livelli di 
contra ttazione, nazionale e azienda-
le Nel contratto nazionale le letnbu-
zioni debbono essere adeguate al 
lasso inflazione programmalo 11 re-
cupero del differenziale con I'mfla-
zione reale deve essere ottenuto sen
za una negoziazione 

Volete resuscitate I'automatismo 
della scala mobile? 

Vogliamo inserire un automatismo 
contrattuale, nel senso che la scala 
mobile denverebbe da una legge, 
questo automatismo da un contratto 
fra le parti 

E I'automatismo evita la conflit-
tualita selvaggia nei trasporti, 

specialmente sotto le vacanze? 
Concentrerebbe la conflittualita solo 
nelle scadenze conlrattuali. Mentre i 
problemi di interpretazione degli ac-
cordi potrebbero essere nsolti da op-
portuni istituli previsti dai contratti 
Con nornie di autoregolamentazio-
ne potremmo estendere la franchi-
gia estiva 

Non sarebbe meglio attrilwire piu 
poteri alia commissione di garan-
zia? 

No, la 146eunabuona legge, che bi-
sogna mettere nelle condizioni di 
funzionare superando il regime del-
le delibere umlateraii della commis
sione di garanzia Per i controllon di 
volo, siamo pronti a introdurre rego-
le per evitare che le controversie fra 
I'Enave i suoi dipendenti si nsolvano 
sempre e solo nel blocco degli aerei 
delle compagme Durante gli scio-
pen il controllo del traffico potrebbe 
passare temporaneamente a Euro-
control insieme all'incasso delle ta-
nffe di sorvolo si avrebbe il danno 
economico all'Enav senza pregiudi-
careivoli 

Abi: Bianchi 
confermato 
alia presidenza 
Tancredi Bianchi verra conferma
to, per il terzo mandato consecuti-
vo, alia presidenza dell'Associazio-
ne bancana italiana II comitato 
esecutivo dell'Abi ha ratificato ieri 
le mdicazioni dei saggi, che preve-
dono Bianchi alia presidenza e co
me vice presidenti, Sandro Molina-
n (presidente della Cariplo), Mau-
nzio Sella (presidente della omo-
nima banca) e Aniceto Ranieri 
(presidente dell'associazione del
le banche popolan). La ratifica 
formate awerra in occasione del-
l'assemblea dell'associazione del 
26 

Caso Fiat, 
il Senate 
apre un'inchiesta 
La commissione Industna del Se
nate ha deliberate ieri all'unanimi-
ta di aprire un'indagine sulla situa-
zione e il futuro della Fiat auto.Nel 
corso dell'indagine conoscitiva sa
ranno ascoltati manager dell'indu-
stna tonnese, dirigenti sindacali, 
esponenti del governo e della Con-
findustria. «L'obiettivo - ha spiega-
to ieri il senatore Rocco Larizza, re-
sponsabile in commissione della 
Sinistra democratica - I'Ulivo - e 
quello di capire eventuali difficolta 
del mercato dell'auto, i processi di 
ristrutturazione in atto e le loro 
conseguenze sui livelli di occupa-
zione, il futuro di importanti stabili-
rnenti produttivi, come Mirafiori, 
Rivalta e I'Alfa di Arese». 

Enel Sulcis: 
I'occupazione 
e terminata 
Gli operai, quasi 50, della ditta 
«Consul» che dal 7 giugno occupa-
vano la sommita della ciminiera 
della Supercentrale Enel di Porto-
vesme, m Sardegna, hanno sospe-
so la loro protesta. I rappresentanti 
sindacali hanno spiegato che la 
decisione e stata presa perche la 
ditta ha revocato i 17 licenziamenti 
previsti persettembre 

Gsm, rinviata 
a ottobre la causa 
Tim-Omnitel 
La seconda sezione del TAR del 
Lazio ha nnviato al 23 ottobre 
prossimo la decisione relativa al 
contenzioso fra Telecom Italia Mo
bile ed Omnitel Pronto Italia riguar-
do all'effettiva copertura del terri-
torio nazionale da parte di OP1 
Nella nunione di ieri, infatti, OPI ha 
presentato una memona del m'm-
stero delle Poste dalla quale nsulta 
che Omnitel, aveva una "copertura 
al 7 dicembre 1995, maggiore del 
40% e che la copertura al 13 marzo 
1996, era circa il 49%» La conven-
zione fra ministero e concessiona-
ria, difatti, fissava la copertura del 
40% del temtorio nazionale, come 
uno dei punti qualificanti il rispetto 
della concessione stessa. 
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Per il presidente del gruppo veneto tocca alia Confindustria avanzare una proposta per il lavoro 

Benetton: Fossa si muova per il Sud 
Parlare tanto del «miracolo» del Nord Est non ha senso: non 
ci sara vero sviluppo senza un progresso di tutto il paese. 
Lo dice il piu famoso degli imprenditori veneti, Luciano Be
netton, che chiede alia Confindustria di assurnere I'iniziati-
va: «Siamo noi imprenditori che dobbiamo offrire lavoro al 
kezzogiomo. Poi chiederemo I'appoggio del governo e del 
sindacato». Le Generali entrano con il 5% nella 21 Investi-
menti, la banca d'affari della famiglia. 

DARIO VENEQONI 
• I MILA1NO «Come imprenditore 
trovo in genere superficiale che i 
singoli si mettano a pontificare su 
quello che si deve fare per il Sud 
Secondo me c'e bisogno di uno 
slorzo coordinate tra imprenditori, 
govemo e sindacati per realizzare 
qualcosa di dawero concrete. Biso-
gnerebbe che la Confindustria as-
sumesse questa iniziativa. Ho senti-
to che il nuovo presidente Giorgio 
Fossa ha delle idee, spero che ne 
venga fuori qualcosa». 

Luciano Benetton, presidente 

del gruppo di famiglia, non ama i 
discorsi astratti. «In questi anni, di
ce, I'ltalia ha esportato molto. Ma 
ha anche esportato tanto lavoro, 
non solo in estremo Oriente, ma 
anche in altri paesi molto pifl vicini 
a noi. Bisognerebbe fare rientrare 
in parte queste occasioni di lavoro 
per realizzare qualcosa di vera-
mente sostanziale per il Sud. Per
che in un'epoca nella quale si parla 
di abbattere le frontiere, crearne di 
nuove non ha senso- anche il tanto 
celebrate Nord Est, o il vecchio 

Nord Ovest, non hanno senso se 
complessivamente I'ltalia non rie-
sce a fare un passo in avanti. E per 
alleggerire 1'assistenzialismo nel 
Sud c'e un solo modo dare un'oc-
cupazione ai tanti che oggi non ce 
l'hanno« 

Piudeterminazione 
La Benetton ha diverse espenen-

ze nel Mezzogiomo, ed e piu che 
soddisfatta- «Abbiamo una presen
za in Campania, e anche in Abruz-
zo, ma comprendiamo che ci sa
rebbe bisogno di una iniziativa piu 
coordinata e piu determinata Toc
ca alia Confindustria. Siamo noi im
prenditori che dobbiamo presenta-
re proposte concrete. I] lavoro dob
biamo crearlo noi. AI governo chie
deremo poi garanzie per queste 
nuove imprese che si insedieranno 
in zone difficili. E col sindacato 
chiederemo di collaborare, perche 
magan 11 ali'inizio I salan saranno 
un po' piu bissi» 

Achi glichiedecosa ne pensi del 
miracolo del Nord Est, il capo della 

Benetton nsponde che a suo giudi-
zio «si e trattato piu di fortuna che di 
abilita» aziende snelle, forlemenle 
orientate dll'esportaztone, hanno 
tratto il massimo vantaggio dalla 
svalulazione della lira Poche han
no sfruttalo il vantaggio competiti-
vo, che si sapeva momentaneo, per 
investment! che andassero in dire-
zione del miglioramento comples-
sivo della competitivita aziendale 
Oggi che il cambio e lornalo a livelli 
di «normalita», e che la concorren-
za si e fatta piu aspra, il «miracolo» 
si va sgonfiando Inutile dire che la 
Benetton non si insensce m questa 
schiera nel '92, andando contro 
corrente, a Ponzano hanno realiz-
zato importanti investimenti, lanlo 
che anche nel '96 il fatlurato di alte-
stera sui livelli record dell'anno 
SLOrso, e gli utili saranno addmttura 
in crescita E anche per il '971 prezzi 
resterannoslabili 

Luciano BeneUon ha fatto queste 
dichiarazioni in tucasione dell'an-
nuncto dell'ingrcsso delle General] 
nell'azionandlo della 21 Investi

menti, la <banca d'affan* della fa
miglia guidata da Alessandro Be
netton (figliodi Luciano) Lagian-
de compagnia tnestina ha mvestito 
7 miliardi per nlevare il 5% della 21 
Investimenti ed entrare quindi al 
fianco del Banco Ambrovenelo e 
del gnippo Seragnoli nella societa 
che ha partecipazioni in imprese 
che fatturano complessivamente 
oltre400nnliardi 

Utile di 10 miliardi 

La banca d'affari di Alessandro 
Beuelton hacluuso it '95con un uti
le netlo di 10 miliardi, nonoslante le 
perdite, definite «importanti» della 
rete tv »Sei Milano» nella quale ha il 
401 La tv, una specie diCnnloca-
Ic, animata da videoreporlers che 
battono la citta con la loro teleca-
mera giomo e notte, «ha conferma
to, ha detto Alessandro, la sua vo-
cazione di toraggiosa spenmenta-
zione E una formula innovativa, 
che menta fiducia A patto di ncon-
tiliaisi al piu presto con il mercato 
degli inscrztomsti pubblicitan» 

Eurosim, primo 
si della Camera 
Ma Polo e Lega 
votano contro 
Via libera dalla Commissione finanze 
della Camera alio schema di decreto 
legislativo sulle Eurosim desrJnato a 
riorganizzare profondamerrte 
I'assetto del mercato flnanziario. La 
commissione ha approvato un parere 
favorevoleallo schema presentato 
dal governo, accompagnandolo con 
una serie di osservaiioni ed alcune 
condizioni. II parere e stato 
approvato con i vorj del centro-
sinistra e di Rifondazlone comuniste. 
Contrari II Polo t la Lega Nord. 
Quest'ulrjma si e visto respinto un 
emendamento con cui si chiedeva di 
spostare a Milano la sede della 
Consob. II Pds e motto crirJco ed anil 
considera come preoccupante il voto 
contrario del Polo e della Lega sullo 
schema di decreto legislativo per le 
Eurosim. A sostenerlo sono il 
responsabile economico di Botteghe 
Oscure,LanfrancoTurci,eil 
deputato Sahratore Biasco, secondo i 
quail «e preoccupante perche denote 
una concenzione chlusa e 
partkolaristjca del modo di f are 
opposizione». 


